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小镇上人
□ 陈仁存

三十多年前，我在一沟

读小学的时候，镇上的一些

人就已经是四五十岁、五六

十岁了，如今他们当中好多

人还活着。他们的后人都是

开超市、开浴室、开饭店的，胜过他们当年不

知多少倍了。因为这帮年轻人总算将上辈人

的那点基因发扬光大了。我读小学的时候，

每天最打发不了的就是时光，总爱兜到镇上

遛遛弯。逢集最好玩，取牙的、玩杂耍的、卖

花花绿绿小百货的，小到洋画、火药籽、大泡

泡……

一沟镇虽短而狭窄，却是当年高邮通向

下河的第一个水陆码头。茶馆、澡堂、药店、

大烟馆、棺材铺、牙行、布庄应有尽有。到我

们记事的时候，大巷口的渡船还在，有些东

西早已消失了，农历逢三、逢七的集仍保留

着，只是搬到了供销社门口，那地方宽阔，又

有一个上下货的水泥码头。

通往下河南的桥正造着。

俗话说，靠山吃山，靠

水吃水。小镇上的无事佬靠

集吃佣金。粮食集叫糠集，

家禽集叫鸡集，牲口集叫猪集，便于说便于

记。逢集这天一大早他们就扛着大秤夹着算

盘各就各位了。尽管新社会禁止佣金剥削，

但农民实在一时还离不开他们。因为农民上

上辈子再上上辈都不会做买卖，不识字、不

识秤、不识双数，唯恐被对方蒙了，尤其是那

些放船过来的泰州佬、盐城佬都特鬼精。找

开行的帮你谈价钱，帮你数秤花，帮你拨拉

算盘珠子，其实他们坏着呢，既吃“原告”又

吃“被告”。

除了逢集，余下的日子呢？

我母亲说：“愁他们做什么呀？这些人都

是混光蛋的。”

他们当然也做些别的行当的掮客，包

括牵马拉皮条的勾当。

乡下人也有因媒约、做保、托人办事上

茶馆的。这些混光蛋的见稍有眼熟的便会

凑上去，说事打合。凭的是三寸不烂之舌。

“秦二爷，请！”

“陈大太爷、李二太爷。请。我也就不客

气了。”

这个冬天很温暖
!

陈忠友

社区干部前来登记，说

我那八十岁的老岳母不久

将享受政府发放的尊老金，

祝老太健康长寿，生活甜

美。老岳母喜笑颜开，感恩

之情油然而生，不住地念叨现今的政策好，百

姓的福祉高。老岳母享有遗属定期补助金，享

有城乡居民基础养老金，如今又将得到政府

给予的尊老金，生活是锦上添花。她说一定争

取活到一百二，多行善，多念佛，祈祷国泰民

安。我们这些做晚辈的无不欢欣鼓舞，温馨倍

至。

邻居郭老捂，年近六旬，不久前抱上了胖

孙子，笑得满面春风，嘴是整天合不拢。三代

单传，又添一丁。其实，老捂是早有孙女了。孙

女活泼可爱，能唱会跳，已小学四年级，但他

似乎并不满足。为此，没有少与儿子闹别扭。

条件好了，政策允许，为何不再生一个？如今

老捂是心想事成，天遂人愿。胖疙瘩在手，心

花怒放，一下子办了十桌，让我们这些左邻右

舍也是觥筹交错，一个个容光焕发。爆竹声、

祝福声此起彼伏，连续不断。

最近，我的一个老同学拿到了经济适用

房，三室一厅，现正忙于装修。对于即将告别

简易平瓦房，告别蟑螂和灰暗，老同学快乐之

情溢于言表。他说，作为一名工薪阶层，面对

居高不下的房价，只能是

望房兴叹，内心很浮躁。儿

子大学毕业，虽愿裸婚，但

内心总觉亏欠。而今有了

属于自己的家业，向中产

靠近，可谓喜从天降，幸福飘然而至。改革成

果惠及百姓，老同学眯成一线的眼神告诉我，

人民群众劳有所得，老有所养，病有所医，住

有所居，正在成为现实，中国特色社会主义是

真好。

前几天，应邀参加故交之女的婚礼。在海

阔天空的神聊中得知，原单位的一名局级领

导，因经济问题被“双规”。曾经的风云人物。我

们为他退休之前晚节不保扼腕叹惜，也为纪

检部门不懈地清除蛀虫而拍手称快。法网恢

恢，疏而不漏，我们没有理由不体味到这个冬

天的温暖。

刚刚收到远在海南打工的小连襟发来的

信息，说，现在买票订票方便了，一票难求不

复存在，飞机票火车票已落实，届时将回家过

年，与亲人共吃团圆饭。为此，我很期待，我要

听更多温暖故事。

正值隆冬，寒意不在暖意多，不久便是春

暖花儿开，老百姓的温暖生活一定更加美好，

我坚信。温暖不分季节。
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尤泽勇

在党政机关一坐30多年，55

岁以前我从未锻炼，虽无大病，但

体重、“三高”都超标，跟许多机关

人员一样，处于亚健康状态。

2005年 6月偶然机会开始

晨练。先是步行，再是慢跑；久而久之形成自己习

惯的方式，即清晨沿大运河和高邮湖跑10公里以

至更多，速度达到五六分钟一公里，每次都出一身

大汗。除了雨天和必需休整，很少停歇，即使到外

地出差，也带着跑鞋，环绕过西湖、玄武湖、云龙

湖，也在庐山、九华山、白云山留下跑迹。从2009

年起，又跟骑友一起骑山地车，春夏秋三季的周日

一般都有活动，骑到农村乡镇或周边城市，每次骑

行100公里以上。

坚持七年多，饱尝健身的甜头。首先是获得

了健康，这是最为宝贵的。体重减掉近20斤，无论

是日常活动还是外出旅游，行动利索，不输年轻

人。“三高”全部回归正常，几乎不感冒，很少进医

院；再是磨练了意志。跑步虽最简单最有效，却也

枯燥乏味，难以坚持。通过约人同跑、记载考核、

网上公布等方法激励自己，克服人性弱点，七年多

如一日，既增强了体质，又磨练了意志。刚刚过去

的2013年1月份，骑车1次，跑步24次，跑了

268公里；第三，结识了一大批民间朋友。多年在

机关工作，接触面很窄。现在身边有骑友、跑友、

驴友，相处甚欢，心情愉悦，丰富了生活，也让自己

更加了解民情民意并向政府反映。

健身活动带给我许多乐趣。近几年跑过3次

扬州“半马”和两次上海“全马”，都在规定时间内

完赛；跑过26公里“跨省跑”（高邮菱塘—安徽天

长）、18公里“乡镇跑”（高邮—卸甲）；每年以跑步

方式庆祝国庆，前年到体育场跑62圈，去年63

圈，今年将会是64圈；参加扬州—高邮60公里毅

行和县城到乡镇的徒步（高邮—临泽50公里、高

邮—菱塘 34公里）；四次环骑高邮湖，日骑行

164-189公里。这些活动都让我体验到挑战自我

的艰苦和乐趣。更有意思的是去年10月，四个骑

友骑车从西安到高邮，前后16天共骑1440公里，

将骑行与考察和游览相结合，锻炼了体魄和意志，

领略了大好河山，探究了传统文明，深入体验了民

间社会，贴近观察了与东部相同又不同的中西部

地区；还用骑行的行动，宣传了自行车运动，加深

了与各地骑友的友谊。

除了自己坚持健身活动，还满腔热情地向社

会向大众宣传推广“我运动，我健康，我快乐”的新

型生活理念。通过日常接触与举办讲座，宣传“小

康了还要健康，要健康地享受小康”，鼓动更多的

人参与健身活动和户外运动；利用自己担任过市

级领导职务的身份，通过多种渠道向市委、市政府

呼吁“推进健身也是民生工程，市民健康就是幸福

指数”，引起他们的重视和推动。还动笔写文章宣

传健身活动，除了本地报纸，去年在《扬州日报》

《扬州晚报》和《新民晚报》发表了《到机场飞》《三

顾扬马》《上马三题》《跑一个雨马》等文章。

与热心的骑友、跑友组建了市自行车运动协

会和市跑步协会，并担任两个协会的会长。对自

己本不熟悉的民间协会，殚精竭虑，无私奉献，注

重发挥大家作用，以丰富多彩的活动和细致贴心

的服务，团结会员，凝聚人心，使得年轻的协会朝

气蓬勃，影响越来越大。组建三年

的自行车运动协会被评为3A级

社会团体。通过协会活动和会员

带动，现在高邮参与健身活动的，

爱上跑步和骑车的人越来越多。

去年分别有132人和46人参赛“扬马”和“上马”，

属县级城市中的佼佼者。有的一年跑五六个马拉

松，以一生跑100个马拉松为人生目标。环洪泽

湖、白马湖自行车赛以及一些高难度的活动，都有

高邮车友，先后有两批4人从成都到拉萨骑了川

藏线，有7人完赛“马自骑”（24小时内骑完421

公里）。

为了充分利用和宣传地方自然资源，让爱好

者在家门口参加活动，在市政府主导和各方面大

力支持下，与体育局一起，两个协会成功承办了环

高邮湖国际自行车越野赛和高邮大运河半程马拉

松赛。环湖赛从2009年至今已经成功举办三届，

从第一届在湖畔骑行，到第二、三届完整环湖一

圈，赛事规模从100多人扩大到300多人，网上报

名，一周报满，选手主要来自长三角。虽是草根赛

事，从整体到细节都赢得了各地骑友良好口碑。去

年为配合大运河申遗，第一次举办独具特色的半

程马拉松———每一米都跑在大运河堤岸，来自各

地的400余名选手参加了比赛。我们虽然没有强

大实力，也缺乏办赛经验，但从小城实际出发，从

运动规律出发，以“确保安全、避免伤害”为前提，

以“在意跑友的感受”为宗旨，以“选手跑得开心”

为评价标准，不比豪华比细节，不比档次比贴心，

力求于细微处见真情。赛事整个过程安全有序，所

有选手全部安全完赛，没有意外伤害。两个赛事真

正起到了推动全民健身的良好作用，也扩大了高

邮对外影响力，同时也锻炼了民间协会。

我还有心将健身活动与文化结合，悉心培植

健身文化。两个协会都有自己的网页，会员活动之

后将自己感悟写成文章；环湖赛后将各地骑友的

帖子汇集成书，编印《环湖赛特刊》人手一册，已编

两集。车友收到《特刊》，既意外又兴奋。他们没有

想过赛后能有一本书，更没有想到竟是自己参与

写的书。有人说，像似美丽的童话，在环湖赛成为

现实；去年第三届环湖赛增加了一个内容，首次

举办“环湖赛草根论坛”，各地骑友代表围绕“共同

打造环湖赛”的主题踊跃发言，献计献策，志在将

环湖赛办成“嘉年华”；半程马拉松举办了美文摄

影大赛，其成果也汇集成册。

我的健身活动得到了家庭支持。妻子陪我一

起跑步、骑车，跑马拉松做我的后勤保障，也报名

2013年扬州半程马拉松。会员亲切地称她“会长

助理”。

我的愿望还很多，想探索社会管理转型之路，

把协会办成会员的精神家园，真正实现两个民间

协会成立之初提出的目标———“办一流协会，开百

年老店”；想在高邮湖畔建成全国自行车运动营

地，实现环湖赛“比赛是一天，活动是

全年”的长远目标；想在现在积累资料

基础上，早日办成“环湖赛民间博物

馆”和“大运河马拉松民间博物馆”

……路在脚下，腿比路长，还要努力向

前。

我们过年都穿新的
!

陈顺芳

单位里的小同事买的

羽绒服不错，我让他也帮

我买一件，给儿子过年穿。

这位小同事来自江

西，他竟略有踟蹰地问我：

你买衣服是过年才穿吗？我们向来不分过年

不过年的。

我笑了，颇为肯定地告诉他：“我们过年

都穿新的。”

是啊，我们过年都穿新的。讲这句话时，

我意识到自己就像个爱炫耀的孩子。

过年于我的意义向来不一般。小时候盼

过过生日也盼过过节，但怎么也抵不上盼过

年的那份热忱与欢悦：“要过年喽！要过年

喽！”快过年时，我们姐弟，及邻家孩子，没少

这样围在一起欢呼雀跃、奔走相告；“妈妈，过

年究竟是几天？”在新年的盛况里，我也不止

一次这样追问过确切答案，因我总是担心这

样热闹的光景，会在某个时刻戛然而止；舞

龙、跳狮子、踩高跷、荡舞船、挑花担等，这样

壮观的娱乐队伍，不止是让年少的我们，更让

许多的成人们，不知疲倦地追随着，从一个场

地到另一个场地，从早晨到傍晚，甚至，连午

饭都顾不上吃……

而今，这样的娱乐节目已经没有了。也没

有了那种只管追随的无忧

与天真。但于我，却保留了

另一项意义非凡的节

目———那就是通过打扫让

家里家外焕然一新，变出

花样制作出各种精美食品、买上新衣服让大

人小孩从上到下都穿着一新……

这得感谢我们的母亲，无论当时的环境

多么艰苦，也会在过年的时候尽可能地制造

出各种崭新的氛围。对于孩提时的我们来说，

最激动人心的那一刻，莫过于除夕夜、吃过晚

饭以后、一切收拾妥当以后，我们一起站在床

上试穿新衣服。那是个多么新鲜而又有趣、多

么简单而又快乐、多么虔诚而又隆重的时刻

啊！那份至真至纯的欢愉与美妙，今日回忆，

仍旧在时光细碎的影子里，跌宕绵长。

所以，过年于我们的意味，不仅是丰盛、

热闹，更是平常日子的一种转变，和重新开

始。

在母亲的潜移默化之下，长大之后的我，

一直竭力保持着这新年特有的“新”味。———

“我们过年都穿新的”，这种笃定，与其说是对

这种习俗有了传承，倒不如说自己一直保持

着这份追忆与感恩的情怀。

乡村电影记忆
!

史德元

生长在农村，见证了中国乡村

露天电影的那段历史。孩提时代，

对乡村电影充满了好奇，学生时

代，深被战争题材的红色经典的乡

村电影所启迪、感染和教育，走向

社会后仍对乡村电影怀有一种独特的情愫、憧憬和

期待。直至如今提到乡村露天电影，总有一种津津

乐道、回味无穷的感觉。

记得上世纪七八十年代，由于精神文化生活不

像如今多姿多彩，有线数字电视普及，进入了信息

网络时代，而那时的乡村文化生活相对匮乏和枯

燥，群众白天忙田头，回家转灶头，晚上躺床头，平

常没奔头，过着日出而作、日落而息的平淡生活，就

连看一场电影也十分不容易。每当听说有电影放映

队来庄上放电影，那种高兴劲喜悦情不亚于过年过

节，甚至两天前就摆板凳、抢占位置，有时还步行到

邻庄看电影，即使遇到“看不见的幕布”、“英雄跑白

路”也从不后悔。最难忘的一次经历是和几个小伙

伴跑了十多里路，到兴化草王的季家庄看朝鲜故事

片《卖花姑娘》，等到天亮也未看到电影，却在场头

的草堆上睡着了。

电影记录时代，一部经典影片是民俗风情的画

卷，是人文精神的凝聚，经过时间的沉淀，我们发现

那些老胶片中闪现的中国乡村依然那么亲切。中国

乡村的电影记忆，就是从露天电影开始的。最早出

现在露天银幕中的是建国初期拍摄的一批经典的

乡村影片。一直记忆难忘，值得回味。当时对新生活

充满乐观和向往的人们，具有一股抑制不住的火热

激情，《芦笙恋歌》、《五朵金花》、《冰山上的来客》、

《柳堡的故事》、《我们村里的年轻人》等影片，在革

命的主题中，穿插着浪漫的爱情故事，其中的插曲

如“蝴蝶泉边”、“九九艳阳天”、“人说山西好风光”、

“谁不说俺家乡好”等脍炙人口，至今仿佛还回荡在

耳畔。

一些充满浓郁乡村特色的歌

剧电影，如《刘三姐》、《洪湖赤卫

队》、《阿诗玛》，还有一些戏剧片如

越剧《梁祝》、《红楼梦》，评剧《刘巧

儿》，黄梅戏《天仙配》、《牛郎织女》等，都是令人难

忘的经典影片。“文革”时期的样板戏在银幕上、在

乡村里一时风靡，《沙家浜》中的阿庆嫂与刁德一的

“智斗”，《智取威虎山》中杨子荣孤身入虎穴、沉着

应对座山雕，都是耳熟能详的经典片段。

在当年的露天乡村电影中，孩子们最感兴趣的

是《南征北战》、《地道战》和《地雷战》等，每次看到

《地雷战》中日军探地雷，徒手挖地雷，双手沾满粪

便，或是《地道战》中日军首领屁股中枪一段，全场

都会爆发出阵阵笑声。另外，还有《闪闪的红星》、

《小兵张嘎》、《鸡毛信》和《英雄儿女》等影片，里面

的经典台词直到今天仍在广泛流传，比如“高家庄，

高，实在是高”、“我胡汉三又回来了”，还有“向我开

炮！”……

我所在的水荡地区董潭村，上世纪七十年代到

八十年代初，当时董潭民兵工作是扬州军分区乃至

江苏省军区的一面旗帜。扬州军分区在嘉奖时还赠

送了一部16毫米的电影放映机，因此，庄上几乎每

月都要放一至两部露天电影，诸如《侦察兵》、《渡江

侦察记》、《打击侵略者》、《列宁在一九一八》等影

片，我们都是先睹为快。

乡村电影，记录了纯真的年代，有土地、人性

和尊严，有血与火的洗礼，有迷茫的爱情、人生的

感悟、幸福的时光、岁月的留痕，还有人情中的家

长里短……电影，从无声到有声，从遮幅式到宽银

幕，从黑白到彩色，走过了一段漫长的历程。如今，

乡村露天电影，已成为尘封的记忆，难以忘却的美

好回忆。


